

JORNADA INTERNACIONAL

A TREINTA AÑOS DEL PLEBISCITO EN CHILE 1988-2018

PROGRAMA

4 de octubre de 2018
10.00 – 18.00

En el presente año se cumple el 30 aniversario del plebiscito celebrado en Chile en 1988 que resultó con la derrota del dictador Augusto Pinochet. Si bien su salida definitiva de la presidencia no ocurrió hasta el año 1990, el referéndum se convirtió en un momento crucial para la historia del país y de toda la región latinoamericana, dado que, por primera vez, un dictador hacía una consulta popular sobre su permanencia en el poder.

Hoy, a 30 años de este crucial acontecimiento para la recuperación de la democracia en Chile, así como 20 años de la detención de Pinochet en Londres (1998), se debe analizar y reflexionar sobre la significación de la dictadura en el tiempo presente.

Organiza: **Departamento de Historia Contemporánea**

Lugar: Sala de Video 3. Módulo X bis. Facultad de Filosofía y Letras. Cantoblanco Universidad. UAM

Se entregará certificado de asistencia a quienes estén presentes durante toda la jornada.

SESIÓN DE MAÑANA

10.00 – 10.15. Bienvenida y presentación por parte de los organizadores

10.15 – 11.30. **MESA 1.** Moderador: Fernando Camacho Padilla

10.15 – 10.35. María Chiara Bianchini: **Más allá del horror. Pinochet y nosotras**

10.35 – 10.55. Laura Ramírez Palacio: **No+. Negatividades subversivas en las artes plásticas chilenas y su relación con el Plebiscito de 1988**

10.55 – 11.15. Javier González del Castillo: **El fútbol chileno durante la dictadura de Augusto Pinochet**

11.15 – 11.35. Karina Narbona: **Sobre lo que quedó fuera del plebiscito de 1988: modelo económico, pensiones privadas y conflicto social**

11.35 – 11.45. Preguntas y debate



11.45 –12.15. Pausa

12.15 – 14.00. **MESA 2.** Moderadora: María Chiara Bianchini

12.15 – 12.35. Misael Arturo López Zapico: **La preparación del plebiscito de 1988 desde la embajada de Chile en Madrid: objetivos, estrategias y limitaciones**

12.35 – 12.55. Mario Amorós: **Derechos Humanos e impunidad en las transiciones de Chile y España: Una mirada comparada**

13.15-13.35: Francisco Javier Morales A.: **¿Una transición inacabada? Algunos alcances y propuestas sobre los límites temporales del proceso de redemocratización en Chile**

13.35 – 14.00. Preguntas y debate

14.00-16.00. Almuerzo

SESIÓN DE TARDE

16.00 – 17.00. **MESA 3.** Moderador: Francisco Javier Morales A.

16.00 – 16.20. Fernando Camacho Padilla: **El plebiscito de 1988 a través de los informes del Ministerio de Asuntos Exteriores de Suecia**

16.20- 16.40. Gabriela de Lima Grecco: **La prensa brasileña y la dictadura del general Augusto Pinochet**

16.40 – 17.00. Preguntas y debate

17.00 – 17.30. Ponencia de clausura: Jorge Contreras: **La transición chilena de una dictadura a una pseudo democracia**

17.30 – 17.45. Preguntas y debate

17.45 – 18.00. Palabras finales del comité organizador

Para más información, contactar a: Francisco Javier Morales A. (f5022@hotmail.com)

RESÚMENES DE PONENCIAS

María Chiara Bianchini (Universidad Autónoma de Madrid): **Más allá del horror. Pinochet y nosotras**

En esta ponencia propongo una reflexión crítica sobre la memoria pública de la dictadura en el Chile actual. Mi reflexión parte de la polémica que se ha generado en mayo de 2018 en torno a la exposición “Hijos de la Libertad” del Museo Histórico Nacional de Chile. La polémica tuvo que ver con la presencia, en esta exposición, de Augusto Pinochet, incluido entre otros personajes históricos, junto con una cita suya acerca del concepto de “libertad”. A partir de un análisis de esta polémica -que acabó con el retiro de la exposición y la dimisión del director del museo- quiero reflexionar sobre la representación de Pinochet y de la dictadura en la memoria pública del Chile actual: ¿es posible construir una memoria de la dictadura y los “perpetradores” que supere el relato del horror y busque una comprensión histórico-política más compleja? ¿Está la sociedad preparada para ello, o cuales son las principales resistencias y tabúes que



encuentra este cambio de relato? ¿Cuáles peligros encierra un relato de la dictadura rígidamente dividido entre “buenos” y “malos”? ¿Cuáles serían los beneficios de una memoria pública capaz de visibilizar a Pinochet y a la dictadura no como algo horrible pero aislado del resto de la historia del país, sino como un proceso que se sitúa en continuidad con su pasado y también con su futuro, es decir, con nuestro presente?

Laura Ramírez Palacio (Universidad Autónoma de Madrid): **No+. Negatividades subversivas en las artes plásticas chilenas y su relación con el Plebiscito de 1988**

El NO y NO+ del que se valió la campaña propagandística de la oposición al régimen militar de Augusto Pinochet en el referéndum de 1988, tuvieron una fuerza y resonancia visual de gran importancia nacional e internacional. En esta ponencia se hace una reflexión sobre el papel que tuvo la escena intelectual y artística de Chile a la hora de consolidar este NO+ como un llamado a la democracia en el país. En esa línea, presentaremos una serie de antecedentes que fueron parte fundamental en el posicionamiento de este símbolo como una negatividad subversiva capaz de permear el plano ciudadano. Para ello, tomaremos en consideración el trabajo contestatario a la dictadura realizado por el Colectivo Acciones de Arte CADA y su conocida obra “NO+” de 1983 en conmemoración de los diez años del golpe militar. Igualmente, rescataremos la obra de importantes artistas visuales como José Balmes y Guillermo Núñez, cuyos trabajos no solo fueron un antecedente, sino también parte activa en la propaganda generada a razón del Plebiscito.

Javier González del Castillo (Universidad Autónoma de Madrid): **El fútbol chileno durante la dictadura de Augusto Pinochet**

El fútbol es el deporte más popular en el mundo. Millones de personas programan sus vidas y construyen identidades a su alrededor. El fútbol es omnipresente en América Latina, sin embargo, existen pocos estudios académicos sobre el deporte, y aún menos centrado su relevancia en la política en la región. A través de el estudio turbulento del fútbol en Chile durante los años 1973 y 1990 se pretende mostrar la influencia de Pinochet en el fútbol a través de algunos hechos relevantes entre los que destacan cómo el régimen aprovechó el fútbol para espiar a Perú o la historia oscura del estadio Nacional de Santiago, la cárcel más grande de la dictadura pinochetista.

Karina Narbona (Universität zu Köln): **Sobre lo que quedó fuera del plebiscito de 1988: modelo económico, pensiones privadas y conflicto social**

En su última dictadura Chile estrenó el modelo neoliberal en la versión más pura conocida y éste fue conservado y sofisticado tras la transición a la democracia. Uno de sus buques insignia es su sistema de pensiones privado de capitalización individual gestionado por empresas financieras, implantado en 1981. Un giro radical y en ese entonces único en el mundo que desde hace unos años enfrenta una fuerte crítica, con protestas que han reunido una concurrencia solo comparable a la celebración por el triunfo del No en 1988. La presentación revisa el conflicto social del Chile actual a la luz de este prisma.



Misael Arturo López Zapico (Universidad Autónoma de Madrid): ***La preparación del plebiscito de 1988 desde la embajada de Chile en Madrid: objetivos, estrategias y limitaciones***

A mediados de 1986 el gobierno chileno decidió enviar a Madrid al literato Enrique Campos Menéndez como nuevo embajador en España, considerando que su perfil intelectual podría contribuir a tender puentes entre ambas naciones. El objetivo de la ponencia será analizar el desempeño de Campos en su cargo, en lo que fue una complicada misión marcada por los preparativos del plebiscito de octubre de 1988.

Mario Amorós (Universidad de Barcelona): ***Derechos Humanos e impunidad en las transiciones de Chile y España: Una mirada comparada***

En esta ponencia deseo analizar las similitudes y diferencias en los procesos de transición a la democracia en Chile y España en cuanto a la investigación y procesamiento de los crímenes de lesa humanidad cometidos por agentes de las dictaduras de Franco y Pinochet. Plantearé las similitudes y diferencias, principalmente en torno a hitos como las leyes de amnistía, el Informe Rettig, la primera querrela contra Pinochet en Chile y la detención del general en Londres y la llamada Querrela Argentina contra los represores franquistas.

Francisco Javier Morales A. (Universidad Autónoma de Madrid): ***¿Una transición inacabada? Algunos alcances y propuestas sobre los límites temporales del proceso de redemocratización en Chile***

Las reflexiones e interpretaciones respecto a cuándo acabó la transición a la democracia en Chile todavía constituyen un tema relevante para la comunidad académica, observándose distintas perspectivas y propuestas analíticas a efectos de definir una fecha de cierre. En ese marco, resulta pertinente volver a examinar este tópico, planteando una reflexión crítica sobre los hitos y coyunturas que están detrás de lo que algunos autores y medios de comunicación han planteado como el fin de la transición, el cual, por lo general, tiende a situarse a partir del retiro de Augusto Pinochet de su cargo de Comandante en Jefe del Ejército y su posterior detención en Londres. Junto con discutir sobre los límites temporales de este proceso, nos parece relevante incluir otras áreas de análisis que indefectiblemente se conectan con el tema de la transición, como el rol de los movimientos sociales o los cambios generacionales observados dentro del sistema político chileno en los últimos años.

Fernando Camacho Padilla (Universidad Autónoma de Madrid): ***El Plebiscito de 1988 a través de los informes del Ministerio de Asuntos Exteriores de Suecia***



El llamado al Plebiscito en Chile generó una gran sorpresa en Occidente. Entre los países europeos más comprometidos en la recuperación de la democracia y la defensa de los derechos humanos en Chile estuvo Suecia, el cual, además, contaba con una de las comunidades de exiliados chilenos más importantes. Desde el anuncio del Plebiscito, el gobierno sueco se preocupó por seguir con detalle el debate político que se generó de manera inmediata, así como el resultado electoral y sus consecuencias. En esta ponencia consiste de un estudio del contenido los informes diplomáticos suecos que guardan relación con el Plebiscito.

Gabriela de Lima Grecco (Universidad Autónoma de Madrid): ***La prensa brasileña y la dictadura del general Augusto Pinochet***

En esta comunicación, se analizan textos e imágenes de la prensa brasileña sobre el golpe de Estado en Chile y sobre la figura del general Augusto Pinochet. En este sentido, este trabajo busca rescatar los discursos de la prensa brasileña sobre los acontecimientos relacionados con el golpe de Estado que derrocó al presidente chileno Salvador Allende y señalar el rol desempeñado por la dictadura brasileña en el ámbito diplomático. El régimen brasileño fue el primero del mundo en declarar oficialmente la continuidad en las relaciones diplomáticas bilaterales con Chile tras el golpe encabezado por Pinochet, permitiendo que la dictadura chilena dispusiera desde el comienzo del apoyo político de uno de los países más estratégicos de la región.

Jorge Contreras (escritor chileno, llegó a Suecia expulsado de por vida en enero de 1975 directamente de pasar por el cuarto campo de concentración y sexto lugar de detención y tortura): ***La transición chilena de una dictadura a una pseudo democracia***

En esta ponencia se abordarán algunos aspectos del periodo transicional chileno desde una mirada crítica respecto a la forma en cómo se llevaron a cabo algunos cambios y transformaciones. Desde el punto de los actores institucionales, esta presentación indagará en el pacto cívico-militar y algunos nombres claves que estuvieron detrás de su formulación. Respecto al tema de los Derechos Humanos, se analizarán las características, alcances y silencios de las comisiones Rettig y Valech. Dentro de esta misma línea temática, se relatará el significado del "caso Pinochet" y la acción de la justicia internacional en el marco de su detención en Londres en 1998. Como cierre, se propone una reflexión sobre temas como el poder de los grupos empresariales y su decisiva influencia dentro del espacio político-institucional, la corrupción y la Ley antiterrorista contra el pueblo mapuche.